

In memoriam

Isidoro Zaidman Walzer Z'L (12/04/1933-28/01/2022)

Manuel Bronstein, Anna M. Isern, Raúl Monserat, Carmen Fernández, Judith Salazar,
Cono Gumina, Miguel Santana.

*“El ser humano es una combinación de
cuerpo, mente, sociedad y espíritu”*

Dr. Isidoro Zaidman

El Dr. Isidoro Zaidman W. nació en Caracas el 12-04-1933 hijo de emigrantes judíos, su padre Jacobo, su madre Rosa y a quienes también consideró sus padres, el tío Morris y la tía Regina.

Se graduó de médico en la U.C.V en 1956, realiza un Fellow en Medicina en la Universidad de Harvard y en el Hospital Peter Bent Brigham (Boston, USA) 1958 – 1960, regresando al Servicio de Gastroenterología del Hospital Carlos J. Bello de la Cruz Roja Venezolana, donde se formaron y/o trabajaron grandes maestros y líderes de la gastroenterología nacional, bajo la jefatura del Dr. Joel Valencia Parparcén.

Motivado por su amigo Dr. Ervin Essinfeld Y. (Médico Anatomopatólogo) crea en 1967 el Servicio de Gastroenterología del Hospital Oncológico Padre Machado, inicialmente un hospital hogar para enfermos oncológicos por iniciativa del Dr. Alejandro Calvo Laird fundador de la Sociedad Anticancerosa de Venezuela en 1948 y dirigida para la fecha de la apertura del Servicio de Gastroenterología por el Dr. Ruben Merinfeld.

El Dr. Zaidman tuvo la habilidad de lograr formar e integrar bajo su liderazgo a un grupo de jóvenes y entusiastas médicos que trabajamos y competimos como un gran grupo de profesionales y amigos durante años, labrando en todos una forma de ser y actuar en nuestro ejercicio médico que tenía primordialmente como objetivos y meta la atención integral, ética y empática de los pacientes. Promovió e incentivó el conocimiento y desarrollo en diversas áreas de la especialidad, logrando que cada uno de los miembros integrantes del Servicio aprendieran y desarrollaran técnicas y procedimientos tanto diagnósticos como terapéuticos acorde a los mejores avances para el momento, bastaría mencionar entre otros, trabajos pioneros en radiología

gastrointestinal de doble contraste, endoscopia diagnóstica y terapéutica, pesquisa en cáncer precoz, radiología intervencionista, ultrasonido convencional y endoscópico. Todo ello convirtió al Servicio en un centro de referencia nacional y gran demanda en la formación de especialistas y cursos de entrenamiento o perfeccionamiento en áreas específicas.

Recordamos con alegría y emoción las numerosas jornadas de trabajo en “Los Morcys” casa de Bully, como era conocido familiarmente, su esposa Dora junto a sus hijos Semi y Janine, que al igual muchas reuniones sociales que tuvimos el placer de compartir.

Desarrollamos una estrecha relación con los cirujanos de vías digestivas, liderados por los Doctores Fernando Rodríguez Montalvo, Carlos Ruiz Diez, Rafael Barrios, Nayib Francis y Roberto Ramirez, los cuales junto a los gastroenterólogos formamos el Departamento de Vías Digestivas. Las presentaciones clínicas eran seguidas por amplias y arduas discusiones con el objetivo de tomar las mejores decisiones en beneficio de los pacientes. Esta experiencia incentivó la creación de un encuentro entre diversos especialistas en enfermedades digestivas, un Curso anual recordado gratamente “Controversias Médico/Quirúrgicas en Vías Digestivas”, con participación y asistencia de numerosos invitados nacionales e internacionales de gran prestigio, él cual se realizó por 16 años continuos.

El Hospital Oncológico Padre Machado, centro oncológico pequeño de tamaño, pero grande de corazón, logró integrar una gran familia que incluyó a sus directivas, médicos, personal administrativo, enfermería, obreros y las hermanas de Santa Ana que mantenían al Hospital como una tacita de plata. Los pacientes evaluados y controlados en forma regular y periódica eran tratados de manera profesional, respetuosa y afable, sin distinciones de ninguna condición.

Se realizaron numerosas presentaciones de trabajos clínicos desarrollados en el Servicio y todos sus

miembros participaron en múltiples conferencias, talleres, mesas redondas y discusiones tanto en Congresos nacionales como eventos internacionales.

El Dr. Isidoro Zaidman fue capaz de aprender y reconocer con orgullo los aportes de cada uno de sus discípulos, lo cual le engrandecía como persona. Nos orientó y forjó un camino de lucha, trabajo y retos para lograr la excelencia.

Al igual que muchos otros excelentes profesionales venezolanos de la Medicina que han emigrado en el presente siglo, el Dr. Zaidman, junto a su esposa la Lic. Ana Carolina Paris se trasladan a San José de Costa Rica en el año 2008, ambas personas sensibles e inquietos se asocian a la Universidad de San José, siendo facilitadores en talleres y cursos del PIAM (Programa integral para la persona adulta mayor), todo esto como resultados de cursos de Self Care realizados por ellos aún cuando vivían en Venezuela, bajo la coordinación y dirección de la muy conocida docente y psicóloga norteamericana que vivió en nuestro país, Lic. Elaine Beauport, fundadora del Colegio Mead (Mead Institute for Human Development, NY), creó y desarrolló su teoría de las inteligencias múltiples (pensamiento, sentimientos y actitud) junto a la Lic. Aura Sofía Díaz.

Para Isidoro (Bully) y Carolina, el manejo del estrés es de gran importancia para las personas adultas mayores, pues le permite mejorar sus niveles de salud y felicidad.

Su otra pasión eran los caballos, especialmente los potros árabes, asistiendo con amigos a paseos y cabalgatas, las cuales disfrutaba enormemente, siempre vestido elegantemente de vaquero con sombrero y la indumentaria correspondiente.

En Costa Rica compartió con estrechos y queridos amigos, entre otros los Doctores Isidoro Rubinstein, Mauricio Gohman Y, Tobías Sheinfeld, Herman Lehrer.

Los recuerdos son numerosos e imborrables, su ejemplo vive y perdura en tantísimos gastroenterólogos, discípulos directos e indirectos, con gran agradecimiento por el privilegio y honor de conocerlo y compartir tantas ocasiones.

Con seguridad el Dr. Zaidman no pensaría que recordarlo con admiración y cariño, estaría completo sin traer a nuestro recuerdo a sus queridos discípulos ya fallecidos, nuestros admirados amigos y por tantos años parte de nuestra familia los Doctores: Ermes Garnica, Carlos E. Paradisi, Rafael Palao y Delia Fuentes.